

NOVEMBRE 2024 N° 39



## COMMENT LA VILLE AGIT CONTRE LE DEAL DE RUE

07

### OPEN SUNDAY

Nouveau programme  
pour les enfants

08

### ÉCLAIRAGE

Une solution économe  
et moderne

11

### MARCHÉ DE NOËL

Le concept  
2024 dévoilé

## SOMMAIRE

03  
EN BREF

04-06

### DOSSIER

Le deal de rue  
à Yverdon-les-Bains

07

OpenSunday: un espace  
de mouvement inclusif  
pour les enfants

08

Un nouvel éclairage public  
efficient dans le centre historique  
Stationnement  
sur le domaine privé

09

Un écosystème en mutation  
au cimetière

10

Découvrez les nouveautés  
du marché de Noël

Et si on parlait des règles?

11

Yverdon-les-Bains et la HEIG-VD,  
partenaires pour un avenir  
innovant

La passerelle des Cigarières  
en images

12

AGENDA

### IMPRESSUM

Editeur responsable Ville d'Yverdon-les-Bains

Contenu Comité de rédaction de la Ville

Conception Terre&Nature Publications SA

Impression Cornaz SA, Yverdon-les-Bains

Couverture Lysa von Allmen

### CRÉDITS PHOTOGRAPHIQUES

Carole Alkabes, Lysa von Allmen, Christian Jaeggi,  
Laurent Bailly, Anouck Bécherraz, Service des énergies,  
Marie de Lutz, Pauline Stauffer

imprimé en  
suisse

ÉDITO

# FACE AU DEAL DE RUE, L'INDISPENSABLE TRAVAIL DES ÉQUIPES DE TERRAIN

Chères lectrices, Chers lecteurs,

Si vous vous rendez régulièrement à la gare, vous avez pu être confronté au regard insistant d'un dealer ou à une demande intrusive d'une personne toxicomane. Ces derniers mois, le deal de rue a pris beaucoup trop de place dans notre espace public. Cette problématique n'est pas nouvelle, mais elle a pris en peu de temps une ampleur inacceptable, nourrie par l'arrivée massive d'une nouvelle substance sur le marché (voir notre dossier).

Nous partageons évidemment vos préoccupations liées aux conséquences du trafic et de la consommation de drogue, ainsi que de la présence de toxicomanes à Yverdon-les-Bains. La Municipalité est déterminée à lutter contre ce fléau, et de nombreuses mesures ont été prises dans ce sens. Cette édition de Rive Sud vous permettra d'en savoir plus sur le travail de terrain, essentiel mais souvent peu visible, des policières et policiers, des travailleuses et travailleurs sociaux ainsi que des équipes chargées du nettoyage de l'espace public.

Malheureusement, il n'existe pas de solution miracle pour éradiquer purement et simplement le deal de rue, ou déplacer les toxicomanes en périphérie des villes. Car derrière le deal et la violence qu'il engendre, il y a des consommatrices et des consommateurs, ainsi qu'une grande misère sociale et sanitaire, qu'il s'agit de regarder en face. C'est pourquoi il reste indispensable d'agir de manière coordonnée dans le cadre de la politique fédérale des quatre piliers: la prévention, la thérapie, la réduction des risques et la répression.

Il s'agit là d'une problématique complexe qui met notre société et notre ville sous tension. Tant la Municipalité que les actrices et acteurs de terrain continuent à œuvrer avec détermination afin d'endiguer ce phénomène. Dans ce cadre, nous vous enjoignons à ne pas céder à la tentation d'agir hors du cadre légal, dont nous travaillons par ailleurs à l'évolution, afin que celui-ci puisse être renforcé et nous donne davantage de moyens. Suite à l'appel que nous avons adressé au Conseil d'Etat avec les villes de Lausanne et Vevey, la tenue d'assises cantonales permettra de placer la lutte contre le deal de rue au cœur des priorités, et de gagner en efficacité dans le combat que nous menons contre le phénomène. Nous avons bon espoir. ■

La Municipalité

### ART DANS L'ESPACE PUBLIC

Une nouvelle œuvre de l'artiste vaudois Gaspard Delachaux se dresse depuis le mois de septembre à l'entrée du Parc du Castrum. Intitulée *Conjecture*, elle est située sur les dalles en béton signalant le tracé du mur d'enceinte de l'ancienne fortification romaine. Cette sculpture minimaliste en inox rouge rend sensible, par une ligne dessinée dans l'espace, le volume mais, surtout, la hauteur de 7,5 mètres du rempart du castrum. Cette nouvelle œuvre pérenne sur le territoire communal a été financée grâce à la Fondation CEPY dans le cadre d'un partenariat conclu entre celle-ci et la Ville pour la création d'un parcours d'art contemporain.



### RAMASSEZ LES DÉJECTIONS DE VOTRE CHIEN!

Pour rappel, les propriétaires de chiens portent la responsabilité de ramasser les déjections de leur animal. Ce geste simple permet de maintenir les rues propres et de préserver notre environnement. Les déjections non ramassées peuvent polluer les sols et les cours d'eau, tout en causant des nuisances pour les autres usagers et usagères de la voie publique et des parcs. Nous vous remercions de respecter ces règles élémentaires de civisme.

### INSCRIPTIONS AU SPORT SCOLAIRE FACULTATIF

Les inscriptions à la prochaine session du Sport Scolaire Facultatif sont ouvertes jusqu'au 11 décembre. Une trentaine d'activités sont proposées tout au long de l'année: badminton, zumba, équitation, judo, trampoline, karaté, uni-hockey et bien d'autres encore. Le principe de base du Sport Scolaire Facultatif est de proposer ces activités de façon gratuite pour toutes et tous. [www.yverdon-les-bains.ch/sports-et-activite-physique](http://www.yverdon-les-bains.ch/sports-et-activite-physique)

### JOURNÉE PORTES OUVERTES À SPORTS 5

Les habitant-es de toutes les générations ont été nombreuses et nombreux à profiter de la journée portes ouvertes organisée le samedi 5 octobre pour (re)découvrir le site de Sports 5. Une multitude de propositions, telles que des ateliers pour enfants, la découverte de diverses activités culturelles et sportives, l'atelier de réparation de vélos, la musique et le théâtre ont permis aux participantes et participants de constater la grande variété d'activités qui y sont proposées.

### « D'ÉCRIRE MA VILLE » : YVERDON-LES-BAINS VU PAR SES HABITANT-ES

Avis aux personnes qui cherchent un cadeau original pour les fêtes: le livre « D'écrire ma ville » est en vente dans les librairies yverdonnoises! Plus de 80 personnes ont participé à ce projet avec leurs récits, anecdotes et souvenirs. Des activités se dérouleront dans divers lieux évoqués dans le livre. La bibliothèque organise le 9 janvier 2025 à 18h un atelier de journal créatif en mots et en images pour rendre un hommage joyeux à notre ville! Événement gratuit, sur inscription. Découvrez les activités des librairies sur leurs sites internet.

### APPEL À CANDIDATURES POUR LES BOURSES CULTURELLES ET SPORTIVES 2025

L'Association des Syndics du District du Jura-Nord vaudois et la Ville d'Yverdon-les-Bains appellent les artistes et les athlètes de la région, de tous domaines confondus, à déposer leur candidature pour les bourses culturelles et sportives. Trois bourses sportives et trois bourses culturelles de 5000 francs chacune seront décernées au printemps 2024. Le délai pour le dépôt des bourses est fixé au 31 décembre 2024. [www.yverdon-les-bains.ch/fondsculturosportif](http://www.yverdon-les-bains.ch/fondsculturosportif)

### CARTECULTURE : PROFITEZ D'ACTIVITÉS À PETITS PRIX

Des offres avantageuses sont proposées dans les institutions culturelles et sportives ainsi que dans certaines écoles yverdonnoises. La CarteCulture est aussi valable à l'épicerie et à la boutique de Caritas. Elle s'adresse aux bénéficiaires d'un subside à l'assurance maladie (hors subsides spécifiques).

Pour découvrir les offres  
et obtenir votre CarteCulture,  
scannez le code QR:



EN BREF

rive sud  
03



# CONTRE LE DEAL DE RUE, LA VILLE AGIT AVEC DÉTERMINATION

Face à l'intensification soudaine du phénomène ces derniers mois, la Municipalité a renforcé son action sur le terrain, mis en place de nouvelles mesures et appelé le Canton à agir.

Scène de deal générée par intelligence artificielle

Comme plusieurs autres villes romandes, Yverdon-les-Bains a été confrontée récemment à une forte augmentation du deal de rue, en particulier dans le secteur de la gare. Cette situation a créé de nombreuses tensions avec notamment une recrudescence des vols et des incivilités liées à la consommation de stupéfiants. La problématique n'est pas nouvelle et le deal de rue à proximité de la gare existe, hélas, depuis de nombreuses décennies. Mais la donne a radicalement changé avec l'arrivée sur le marché d'une nouvelle substance : le crack. Ses caractéristiques hautement addictives et son faible prix contribuent à attirer de nouvelles consommatrices et nouveaux consommateurs loin à la ronde.

Cette visibilité accrue du deal de rue dans la ville, ainsi que le comportement intrusif, et parfois agressif, de certaines personnes toxicomanes, provoquent une inquiétude et une exaspération légitimes de la part de la population. La Municipalité partage ces sentiments et a pris de nombreuses mesures ces derniers mois pour endiguer ce fléau.

## 76% DE POLICIÈRES ET POLICIERS EN PLUS

La Police Nord Vaudois (PNV), le Service jeunesse et cohésion sociale (JECOS) et le Service mobilité, environnement et infrastructures sont en première ligne (voir encadrés). Pour faire face à cette situation de crise, PNV a augmenté son dispositif de manière conséquente sur le terrain avec 76% de policières et policiers en plus qui totalisent 44% d'heures supplémentaires par rapport à une situation normale. La plupart des interventions sont effectuées au centre-ville pour perturber les activités des dealers et les arrêter.

À la fin du mois de septembre, la Municipalité a également décidé de fermer la Kipole, structure située dans l'ancien kiosque de la Place d'Armes, qui avait à l'origine pour but d'offrir un meilleur accompagnement aux personnes marginales. Toutefois, avec l'extension du deal de rue, celle-ci était devenu progressivement un lieu de rendez-vous pour les personnes toxicomanes et les dealers. Cette fermeture a permis aux travailleuses et travailleurs sociaux du JECOS de reprendre leur mission dans les rues pour aller au contact des personnes en situation de précarité et leur venir en aide.

## RENFORCER LA RÉPRESSION

Dans sa lutte contre le deal de rue, la Municipalité agit selon la politique fédérale des quatre piliers : la prévention, la thérapie, la réduction des risques et la répression. À l'échelle yverdonnoise, celle-ci se traduit de la manière suivante : en matière de réduction des risques, Zone bleue prend en charge les personnes concernées par une consommation de substances illicites ; en matière de prévention, le JECOS agit, notamment auprès des jeunes, par un travail de proximité dans la rue et les quartiers. La répression est du ressort de PNV, en collaboration avec la Police cantonale, et les autorités judiciaires. Le pilier thérapeutique est en mains cantonales. La Municipalité constate toutefois que ce cadre, notamment en matière de répression, n'est plus suffisant pour faire face à l'ampleur du phénomène. C'est pourquoi, avec les Villes de Lausanne et Vevey, Yverdon-les-Bains a demandé urgemment au Conseil d'Etat la tenue d'assises cantonales de la chaîne pénale et de la santé publique. Cet appel commun vise à obtenir une action résolue et coordonnée du Canton et des communes, pour mettre la lutte contre le deal et la consommation de produits stupéfiants dans la rue, ainsi que la prise en charge des personnes toxicodépendantes au cœur des priorités cantonales. ■

## LE RÔLE CENTRAL DES POLICIÈRES ET POLICIERS DE TERRAIN



À Yverdon-les-Bains, comme dans de nombreuses villes suisses, le deal de rue demeure un défi majeur pour les forces de l'ordre. La Police Nord Vaudois (PNV) joue un rôle clé dans cette lutte, combinant dissuasion, prévention et répression. L'augmentation de la présence visible des policières et policiers en uniforme est l'un des pans de la stratégie déployée. Grâce à la visibilité accrue des agent-es, PNV vise à rassurer la population tout en perturbant les réseaux de trafic de drogue. Les patrouilles régulières dans les zones sensibles telles que le centre-ville, notamment la gare et le Jardin japonais ont pour but de dissuader les dealers de s'installer durablement dans l'espace public.

La stratégie policière repose également sur une approche proactive : en plus de réagir aux signalements des citoyen-nés, PNV initie des opérations dites « coup-de-poing » pour interpellier les personnes suspectes dans des secteurs clés. Ces actions sont renforcées par des contrôles réguliers, orientés autant vers la prévention que la répression, dans une logique de pression continue sur les délinquant-es. L'objectif est de créer un environnement le plus hostile possible pour les trafiquant-es, tout en renforçant la relation de confiance avec les habitant-es. Ce travail de terrain, fondé sur une volonté de proximité, est l'un des piliers du dispositif policier défendu par PNV. ■

## TOUTES INCIVILITÉS ET AGRSSIONS DOIVENT ÊTRE DÉNONCÉES

Police Nord Vaudois . . . . O24 423 66 66  
Numéro d'urgence (Police) . . . . . 117

Si vous ne souhaitez pas vous adresser directement à la police, il existe également une procédure de signalement des incivilités et du harcèlement, garantissant écoute, reconnaissance dans le vécu, des informations utiles et si besoin l'orientation auprès de partenaires médicaux ou sociaux. Un dépôt de plainte accompagné peut également se faire auprès de Police Nord Vaudois dans le cadre de ce dispositif.



## LE TRAVAIL SOCIAL

L'action du JECOS s'axe principalement sur le pilier de la prévention des risques. Ses travailleuses et travailleurs sociaux de proximité (TSP) assurent une présence régulière auprès de différents groupes qui fréquentent l'espace public suivant le principe de la libre adhésion. Le projet de la Kipole avait été lancé à titre expérimental en mai 2023 pour améliorer le suivi des personnes en situation de marginalité. L'extension du deal de rue a malheureusement gravement perturbé ce travail, ce qui a conduit à la fermeture du lieu en septembre 2024. Cette expérience a toutefois permis de mieux identifier les besoins des personnes concernées, en vue de futurs projets de soutien aux plus vulnérables.

Afin de tenter de répondre au mieux à l'intensification de la problématique, la Municipalité a renforcé les effectifs présents dans l'espace public. Les TSP créent du lien par une écoute active et inconditionnelle et peuvent apporter soutien, accompagnement individuel et collectif, ou encore orientation vers les structures psycho-médico-sociales et juridiques. Dans les quartiers (Moulins, Villette/Sous-Bois et Pierre-de-Savoie), comme auprès des différents publics jeunesse, une de leurs missions consiste à diffuser de la prévention par rapport aux dangers des drogues, en collaboration avec l'unité DEPART du CHUV, spécialisée dans la prévention sur la consommation de cannabis, d'alcool ou d'autres substances psychotropes.

Le JECOS travaille aussi en étroite concertation avec les associations actives sur le terrain, notamment Zone Bleue. Principal partenaire de la commune dans ce domaine, la structure, qui accueille des personnes concernées par une consommation de substances illicite et qui permet de réduire les risques associés, a également vu ses moyens augmenter pour faire face à la crise actuelle. ■

## LA PROPRETÉ DES ESPACES PUBLICS



plus concernées incluent le Jardin japonais, les jardins du Théâtre Benno Besson et les abords de la gare.

L'été et le beau temps ont également favorisé l'accumulation de déchets tels que les bouteilles d'alcool, mégots de cigarettes, restes de nourriture et, dans une moindre mesure, matériel de consommation de drogue. Pour y faire face, en plus du ramassage manuel, une balayeuse mécanique passe chaque jour, et les corbeilles publiques sont vidées durant le week-end afin de maintenir la propreté.

Les employé-es de la Ville, formé-es pour intervenir efficacement, veillent à ne jamais se mettre en danger. En cas de situation délicate, la police peut être sollicitée.

Ces missions représentent actuellement près de 50 heures de travail hebdomadaire, un effort considérable qui impacte d'autres activités. L'engagement des équipes à assurer la propreté et l'accueil de la ville reste néanmoins infaillible malgré les défis rencontrés. ■

Les équipes du Service mobilité, environnement et infrastructures, responsables du nettoyage des espaces publics, voient leur travail intensifié ces derniers mois en raison d'une augmentation des déchets dans certains quartiers de la ville. Habituellement, ils et elles interviennent trois fois par semaine pour ramasser manuellement les débris, mais l'ampleur des incivilités a rendu nécessaire leur mobilisation quotidienne. Les zones les



## OPENSUNDAY : UN ESPACE DE MOUVEMENT INCLUSIF POUR LES ENFANTS

**Forte du succès de MiniMove, destiné aux familles avec des enfants en âge préscolaire, la Ville ouvre sa salle de gymnastique au programme OpenSunday, qui s'adresse aux enfants de 6 à 12 ans (école primaire).**

**D**epuis 2019, chaque dimanche matin d'hiver, la Ville d'Yverdon-les-Bains met une salle de gymnastique à disposition de la population pour le programme MiniMove. Forte d'un succès considérable, avec une moyenne de plus de 230 participant-es par dimanche, la Ville ouvre dès novembre 2024 un nouveau programme, OpenSunday, qui s'adresse cette fois-ci aux enfants de la 3H à la 8H (école primaire). Ce programme est inclusif, les enfants pouvant y participer indépendamment de leurs capacités.

### L'ACTIVITÉ PHYSIQUE DES ENFANTS DIMINUE AVEC L'ÂGE

Les enfants de l'école primaire bougent souvent trop peu et, plus ils grandissent, plus leur activité physique diminue. Un enfant suisse de 5 ans fait ainsi plus de 150 minutes d'activité physique modérée à vigoureuse par jour en moyenne, alors qu'un enfant de 11 ans en fait la moitié. Durant la même période, le temps de sédentarité passe d'environ 400 minutes à presque 550 (SOPHYA, 2022). De plus, les enfants qui sont physiquement plus actifs dès leur plus jeune âge sont également plus actifs plus tard dans la vie.

### INFLUENCER POSITIVEMENT LE RAPPORT AU MOUVEMENT

OpenSunday permet ainsi aux enfants de bouger en s'amusant avec différentes activités sportives encadrées, des jeux et des ateliers. L'objectif principal du programme est le plaisir

et le fait de vivre des expériences communes, sans souci de performance. De cette façon, OpenSunday permet d'influencer positivement et durablement le rapport des enfants au mouvement. Les participant-es expérimentent diverses façons de bouger, quelles que soient leurs capacités motrices, linguistiques, cognitives ou sociales. Toutes les activités sont organisées et mises en œuvre par de jeunes coach-es et deux cheffes de projet, via la Fondation IdéeSport qui assure également la formation et l'accompagnement des équipes.

### INFORMATIONS PRATIQUES

OpenSunday est gratuit et sans inscription. Pour cette saison de lancement, le rendez-vous est donné aux enfants, munis de leurs affaires de sport, baskets d'intérieur et numéro de téléphone d'un parent, les dimanches de 9h à 12h du 24 novembre 2024 au 23 mars 2025 à la salle de gymnastique du Collège du Cheminet. Les parents ainsi que la population dans son ensemble sont chaleureusement invité-es à l'inauguration du programme OpenSunday (avec partie officielle) qui aura lieu le dimanche 24 novembre 2024 à 11h à la salle de gymnastique du Collège du Cheminet. ■

Informations sur l'agenda du sport et de l'activité physique : [www.yverdon-les-bains.ch/sports-et-activite-physique/agenda](http://www.yverdon-les-bains.ch/sports-et-activite-physique/agenda)

## UN ÉCLAIRAGE PUBLIC PLUS EFFICIENT DANS LE CENTRE HISTORIQUE

Durant le mois de septembre 2024, les anciens candélabres alimentés au gaz ont été remplacés par des lampes LED économes en énergie.



La trentaine de lampadaires à gaz du centre-ville d'Yverdon-les-Bains étaient devenus obsolètes, 43 ans après leur installation. La nouvelle solution d'éclairage, des lampes LED modernes et économes en énergie, a été validée par la Municipalité en février 2024, sur recommandation d'une commission de sélection et après l'approbation de la Division des monuments et sites du Canton de Vaud. Elle est composée de lanternes fixées aux filins qui supportent les éclairages de fête.

Outre une forte économie d'énergie et une réduction des coûts, puisque les nouvelles LED n'utilisent que 35W, contre 2'400W pour les anciens candélabres, les lanternes permettent une meilleure gestion de l'éclairage, avec un faisceau principal dirigé vers le bas et une source lumineuse secon-

daire qui valorise le patrimoine architectural environnant, tout en évitant l'éclairage direct dans les logements.

Pour effectuer ce renouvellement technique, les équipes du Service des énergies, en collaboration avec une entreprise locale, se sont attelées à adapter les réseaux de distribution électrique et les prises ainsi qu'au contrôle mécanique des filins et au démontage des candélabres.

Cette nouvelle réalisation marque une étape majeure du projet de modernisation de l'éclairage public, en cohérence avec la politique yverdonnoise de sobriété énergétique et de contrôle des émissions lumineuses. ■

Le Service des énergies

## STATIONNEMENT SUR LE DOMAINE PRIVÉ

Le Service de la sécurité publique rappelle quelques règles concernant les mises à ban.

L'ou la propriétaire d'un bien immobilier privé peut demander à la Justice de paix que le stationnement soit interdit sur son terrain puis installer la signalisation reproduisant la décision.

L'ayant-droit peut déposer plainte dès qu'une tierce personne ne respecte pas les règles fixées (réservé locataires, durée, etc.), indépendamment de toute gêne et sans avertissement. Parfois, il ou elle dépose un avis de dénonciation qui

permet de contester ou demander un paiement pour éviter la plainte.

En cas de dépôt de plainte, le ou la contrevenant(e) reçoit une ordonnance pénale de la Commission de police contenant une amende et des émoluments. En l'absence de paiement dans le délai, des frais supplémentaires sont à prévoir.

Si l'infraction est contestée à ce stade, il convient de faire opposition dans le

délai et la forme requise auprès de la Commission de police, faute de quoi la sanction est définitive, même si le ou la propriétaire retire par la suite sa plainte.

Ainsi, payer ou réagir rapidement, auprès de l'ayant-droit puis de la Commission de police si une procédure pénale est déjà ouverte, permet d'éviter de nombreux frais ! ■

Le Service de la sécurité publique

## CENTRE FUNÉRAIRE : UN ÉCOSYSTÈME EN MUTATION

Le cimetière d'Yverdon-les-Bains fait l'objet d'une réflexion tenant compte à la fois de la préservation de la biodiversité et de la nécessité d'offrir un lieu de recueillement harmonieux.

Souvent perçu comme un lieu de chagrin, le cimetière se situe à la croisée des chemins entre mémoire, culture et nature. Il offre un espace de réflexion sur la vie et la mort, sur le passage du temps et les souvenirs qui nous lient à nos proches disparus. Mais il doit également rester un espace de connexion profonde avec la nature, empreint de sérénité, offrant une symbiose unique où la faune et la flore cohabitent en harmonie avec la mémoire des défunts.

À y regarder de plus près, on y découvre un véritable écosystème. Les allées bordées d'arbres, les massifs de fleurs et autres espaces verts accueillent une biodiversité insoupçonnée. Les arbres séculaires se dressent comme des gardiens, offrant ombre et réconfort à celles et ceux qui viennent se recueillir.

Face aux enjeux environnementaux contemporains, un nombre croissant de

cimetières adoptent des pratiques durables. Les cimetières écologiques émergent, privilégiant des techniques respectueuses de l'environnement, intégrant des plantations indigènes, renonçant à l'utilisation de produits chimiques et favorisant la biodiversité. Ces initiatives visent à renforcer le lien entre la nature et l'humain, pour réaffirmer le sens lié à ces lieux chargés d'histoire.

La Ville d'Yverdon-les-Bains a expérimenté différents concepts de biodiversité durant l'été 2024, dont il ressort, de l'avis unanime des professionnels et de la population, la nécessité de trouver un meilleur équilibre entre enjeux environnementaux et qualité visuelle d'un entretien extensif, pour que le lien étroit à la nature se fasse dans le respect de l'esthétique et l'harmonie des lieux. Le cimetière doit se transformer en un véritable jardin de paix, où chaque visiteuse et visiteur peut trouver réconfort et sérénité.

C'est ainsi qu'un nouveau concept d'entretien a été élaboré, avec l'appui du Service mobilité, environnement et infrastructures. Une écologie compatible avec les attentes de la population en matière de qualité des espaces verts sera développée dans le but de préserver un lieu où prévalent l'harmonie et l'apaisement.

### FORÊT DU SOUVENIR

À Yverdon-les-Bains, la Forêt du souvenir est un projet novateur qui transforme les concepts traditionnels d'inhumation en espaces de mémoire intégrés à la nature. Dans ce lieu, les cendres des défunts sont conservées dans un cadre apaisant et propice au recueillement, où les proches peuvent venir se souvenir des êtres chers dans un environnement verdoyant. La Forêt du souvenir établit un lien durable entre la mémoire humaine et le monde végétal. ■

Le Service de la sécurité publique



## DÉCOUVREZ LES NOUVEAUTÉS DU MARCHÉ DE NOËL

Du 30 novembre au 24 décembre, rendez-vous sur la Place Pestalozzi et dans le Château pour partager des moments conviviaux dans une ambiance de fête.

De prime abord, la Place Pestalozzi, par sa topographie, ne semble pas être l'endroit le plus adapté pour la luge. Détrompez-vous ! Cette année, le marché de Noël relève un nouveau défi en mettant à votre disposition une piste surélevée d'une longueur de 25 mètres : installez-vous dans une bouée et profitez de la descente.

Parmi les autres nouveautés, il y aura sur la Place une grande tonnelle ouverte et équipée d'un toit avec plusieurs bars et la possibilité de se sustenter. La forêt enchantée et le manège se situeront également sur la Place Pestalozzi alors que la grande tente se trouvant à proximité vous permettra de vous restaurer pendant toute la durée de l'événement.



Le Château prendra lui aussi des allures féériques avec la présence d'une trentaine d'artisans et artisans locaux qui présenteront leurs spécialités culinaires, artistiques ou décoratives sur deux étages (accessibles en ascenseur pour les personnes à mobilité réduite). Des projections lumineuses éclaireront les murs intérieurs pour que vous puissiez profiter d'un moment de partage dans un décor unique. Un riche programme d'activités vous attend. Nous espérons que vous serez nombreuses et nombreux à participer à ces festivités. ■

**Du 30 novembre au 24 décembre**  
**Nocturnes jusqu'à 20h : les 19, 20, 21 et 23 décembre. Informations sur :**  
[www.yverdon-les-bains.ch/marchedenoel](http://www.yverdon-les-bains.ch/marchedenoel)

Le délégué à l'économie

## ET SI ON PARLAIT DES RÈGLES ?

Yverdon-les-Bains engage le dialogue avec la population sur le tabou des règles, les menstruations zéro déchet et la précarité menstruelle. Elle initie dans ce sens une série de conférences, ateliers et projets de sensibilisation.

Au quotidien, les menstruations ont des répercussions physiologiques et psychologiques. Elles ont également un impact financier et environnemental important. C'est pourquoi la Ville lance prochainement plusieurs actions afin de briser le tabou des règles et inviter la population à pouvoir parler des différents enjeux sociétaux actuels y relatifs.

Une conférence et discussion publique est organisée à la bibliothèque le 30 janvier 2025 de 18h à 19h30. Elle a pour thème « Tabou des règles et endométriose, et si les hommes étaient aussi concernés ? », en présence d'Aline Bœuf, sociologue, ainsi que Rhiana Fullan et Belinda Ravaz de l'association S-Endo.

Le 13 février 2025 à 18h, la bibliothèque accueillera également un atelier gratuit animé par l'association For Womxn, period sur les « Menstruations zéro déchet » présentant différents types de protections hygiéniques durables. Chaque participant·e repartira avec un kit-découverte offert. L'atelier ayant un nombre de places limité, une inscription auprès de la bibliothèque est souhaitée. ■  
**Informations sur :** [www.yverdon-les-bains.ch/egalite](http://www.yverdon-les-bains.ch/egalite)

Le Bureau de la durabilité



## YVERDON-LES-BAINS ET LA HEIG-VD, PARTENAIRES POUR UN AVENIR INNOVANT

Les deux institutions ont récemment uni leurs forces lors d'Assises, une rencontre d'une demi-journée organisée conjointement chaque année.

Cet événement a réuni près de 80 participant·es, travaillant pour l'administration communale ou la HEIG-VD, qui ont réfléchi ensemble à des enjeux essentiels tels que la protection des données, l'intelligence artificielle, la modélisation des flux vers le centre-ville ou encore le monitoring de la canopée.

Ces échanges marquent également le lancement de citYLaB, un appel à projet inédit, co-financé par la Ville et la HEIG-VD. Celui-ci vise à encourager la mise en œuvre de solutions concrètes et durables pour Yverdon-les-Bains. Les projets sou-

mis devront répondre à plusieurs critères clés, tels que leur contribution à la durabilité (sociale, économique ou environnementale), leurs retombées directes pour la commune et leur potentiel de rayonnement.

Grâce à cette initiative, Yverdon-les-Bains démontre son engagement à trouver des réponses novatrices aux problématiques qui touchent directement sa population, en collaboration avec des expert·es de la région et des chercheuses et chercheurs talentueux. ■

Le Service population et numérique



## POSE DE LA PASSERELLE DES CIGARIÈRES

L'ouverture aux piéton·nes est prévue avant les fêtes de fin d'année, et la mise en service complète au printemps 2025.

Le 23 octobre dernier, la pose de la passerelle des Cigarières a été réalisée avec succès, marquant une avancée significative pour la mobilité douce à Yverdon-les-Bains. La grue de forte capacité, positionnée sur le parking de l'Ancien poids publics, a délicatement installé l'ouvrage de 52 mètres de long au-dessus de la Thièle, remplaçant ainsi l'ancien pont de TRAVYS.

Conçue par Brauen Wälchli Architectes et Perret-Gentil SA, cette passerelle de 5 mètres de large s'inscrit harmonieusement dans le paysage, grâce à sa struc-

ture fine et sa teinte vert réséda, rappelant la couleur des machines à écrire Hermès du passé industriel d'Yverdon-les-Bains. Ce projet innovant a été conçu en acier recyclé produit grâce à des énergies renouvelables, réduisant ainsi de trois fois son empreinte carbone comparé à l'acier traditionnel. En offrant une connexion fluide avec le quai de la Thièle, la passerelle renforce le réseau de mobilité douce urbain.

L'ouvrage est baptisé « passerelle des Cigarières » en hommage à la grève des ouvrières de la fabrique de cigares Vautier

(mai 1907) située dans l'axe de la traversée, un événement qui a marqué le début du combat pour la défense des droits des femmes en Suisse. Actuellement, les travaux de finition se poursuivent tel que prévu avec une ouverture possible de la passerelle exclusivement réservée aux piétonnes et piétons pour les fêtes de fin d'année. Les travaux de consolidation de la passerelle et de ses abords continueront jusqu'à la mise en service complète du projet. ■

Le Service mobilité, environnement et infrastructures

## ABRÉVIATIONS

**BYLB**  
Bibliothèque  
d'Yverdon-les-Bains

**CACY**  
Centre d'art contemporain

**ECH**  
L'Echandole

**TBB**  
Théâtre Benno Besson

## PLUS D'INFORMATIONS ET D'ÉVÉNEMENTS SUR LES SITES INTERNET DÉDIÉS

[www.yverdon-les-bains.ch](http://www.yverdon-les-bains.ch)  
[www.santeactyv.ch](http://www.santeactyv.ch)  
[www.echandole.ch](http://www.echandole.ch)  
[www.theatrebennobesson.ch](http://www.theatrebennobesson.ch)  
[www.centre-art-yverdon.ch](http://www.centre-art-yverdon.ch)  
[bibliotheque.yverdon.ch](http://bibliotheque.yverdon.ch)  
[www.emoi.ch](http://www.emoi.ch)

SUIVEZ L'ACTUALITÉ  
DE LA VILLE EN TOUT TEMPS  
SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX



## CULTURE

**21 novembre**  
**Utopies et dystopies  
architecturales**  
Conversation → CACY

**Rendez-vous dessin**  
→ BYLB

**21 novembre et 16 janvier**  
**Vos récits du jeudi**  
→ ECH

**22 novembre**  
**Serge Teyssot-Gay  
et Mister Comet**  
Concert → ECH

**Quichotte, chevalerie moderne**  
Théâtre → TBB

**23 novembre**  
**Dîner septième art**  
Projections → CACY

**24 novembre**  
**Rachel Kolly et Christian  
Chamorel**  
Concert musique classique → TBB

**29 nov., 20 déc. et 17 jan.**  
**La Compagnie du Cachot**  
Impro → ECH

**1<sup>er</sup> décembre**  
**Lancement du calendrier des  
artistes d'Yverdon-les-Bains**  
→ CACY

**No Mad**  
Concert → ECH

**5 décembre**  
**Rdv tricot et petite couture**  
→ BYLB

**Présentation de saison**  
Midi théâtre → TBB

**7 et 8 décembre**  
**Mieux que les autres**  
Théâtre → ECH

**12 décembre**  
**Café numérique**  
→ BYLB

**12 et 13 décembre**  
**Michel Boujenah**  
**Adieu les Magnifiques**  
Seul-en-scène, humour → TBB

**13 et 14 décembre**  
**Alice Guy X Marzella**  
Ciné-concert → ECH

**14 décembre**  
**Soutien à la Centrale  
alimentaire du Nord vaudois**  
→ BYLB

**Après-midi jeux**  
→ BYLB

**21 décembre**  
**Le Roi et l'Oiseau, avec  
Chapelier Fou**  
Ciné-concert → TBB

**9 janvier**  
**À Merveille**  
Théâtre → TBB

**9, 11 et 12 janvier**  
**PAG**  
Théâtre → ECH

**18 janvier**  
**Alain Roche**  
Piano → ECH

**21 janvier**  
**Laura Chaignat**  
**Les amis, ça s'arrose combien  
de fois par semaine ?**  
Seule-en-scène, humour → TBB

**24 et 25 janvier**  
**Stephan Eicher**  
Concert → TBB

**28 janvier**  
**Bohemian Tragedy**  
Midi théâtre → TBB

**30 janvier**  
**La Visite de la vieille dame**  
Théâtre → TBB

**30 janvier au 2 février**  
**Festival Nova Jazz**  
→ Divers lieux

**1<sup>er</sup> février**  
**Festival Nova Jazz**  
**Nordic Vibes 2**  
Tord Gustavsen Trio → TBB

**5 et 6 février**  
**Joseph Gorgoni**  
**Marie-Thérèse Porchet fête  
ses 30 ans! (de carrière)**  
Seule-en-scène, humour → TBB

**7 février**  
**Midi Relax – Magma**  
Concert → ECH

## SPORTS

**Tous les mer. → 18 décembre**  
**Génération ActYv**  
→ Parc des Quatre-Marronniers

**Tous les jeu. → 18 décembre**  
**Activité physique adaptée  
pour femmes en post-partum**  
→ Parc des Quatre-Marronniers

**Tous les dim. → 30 mars 2025**  
**MiniMove**  
→ Salle de gym du collège des Rives

**Tous les dim. du 24 novembre au  
23 mars 2025**  
**Open Sunday**  
→ Salle de gym du collège du Cheminet

**30 novembre au 1<sup>er</sup> décembre**  
**Championnats suisses de judo**  
→ Salle omnisports des Isles

**11 décembre**  
**Disco sur glace (Noël)**  
→ Patinoire

**12 janvier**  
**Course de la Bonne Résolution**  
→ Place Pestalozzi

**18 et 19 janvier**  
**Tournoi indoor de Futsal**  
→ Salle omnisports des Isles

**27 janvier**  
**Tournoi indoor de football  
juniors**  
→ Salle omnisports des Isles

## JEUNESSE

**28 novembre et 19 décembre**  
**Bébé à la biblio**  
→ BYLB

**19 janvier**  
**Les petites variations**  
→ ECH

**9 février**  
**Ma grand-mère  
est une aventurière**  
→ ECH

## DÉCOUVREZ MIDI RELAX À L'ECHANDOLE

Nées au Royaume-Uni il y a environ 20 ans, les sorties Relax arrivent en Suisse en 2017 dans les cantons de Vaud, puis Genève. Cette année, L'Echandole propose à son tour cinq concerts inclusifs: ils s'adressent autant aux personnes avec un handicap physique ou mental, visible ou invisible, qu'aux mamans avec leur bébé. Lors de ces moments Relax, il n'est pas interdit d'entrer et ressortir, parler, exprimer ses émotions. À Yverdon-les-Bains, on peut même manger son pique-nique sans avoir peur de déranger, puisque les cinq concerts sont joués sur l'heure de midi et sont appelés «Midi Relax». ■

**Découvrez le label Relax Culture et les artistes  
en concert cette saison sur [www.echandole.ch](http://www.echandole.ch)**

